

Zeitschrift: Jahresberichte aus Augst und Kaiseraugst

Herausgeber: Augusta Raurica

Band: 39 (2018)

Artikel: Das Jahr 2017 im Rückblick

Autor: Schmid, Debora

DOI: <https://doi.org/10.5169/seals-842163>

Nutzungsbedingungen

Die ETH-Bibliothek ist die Anbieterin der digitalisierten Zeitschriften auf E-Periodica. Sie besitzt keine Urheberrechte an den Zeitschriften und ist nicht verantwortlich für deren Inhalte. Die Rechte liegen in der Regel bei den Herausgebern beziehungsweise den externen Rechteinhabern. Das Veröffentlichen von Bildern in Print- und Online-Publikationen sowie auf Social Media-Kanälen oder Webseiten ist nur mit vorheriger Genehmigung der Rechteinhaber erlaubt. [Mehr erfahren](#)

Conditions d'utilisation

L'ETH Library est le fournisseur des revues numérisées. Elle ne détient aucun droit d'auteur sur les revues et n'est pas responsable de leur contenu. En règle générale, les droits sont détenus par les éditeurs ou les détenteurs de droits externes. La reproduction d'images dans des publications imprimées ou en ligne ainsi que sur des canaux de médias sociaux ou des sites web n'est autorisée qu'avec l'accord préalable des détenteurs des droits. [En savoir plus](#)

Terms of use

The ETH Library is the provider of the digitised journals. It does not own any copyrights to the journals and is not responsible for their content. The rights usually lie with the publishers or the external rights holders. Publishing images in print and online publications, as well as on social media channels or websites, is only permitted with the prior consent of the rights holders. [Find out more](#)

Download PDF: 25.02.2026

ETH-Bibliothek Zürich, E-Periodica, <https://www.e-periodica.ch>

Das Jahr 2017 im Rückblick

Debora Schmid

2017 fanden in Augst keine geplanten flächigen Notgrabungen statt, dafür aber einige, teilweise sehr zeitaufwendige Baubegleitungen. Dabei kamen nur wenige neue Strukturen der Insula- und Strassenbebauung der Oberstadt von Augusta Raurica und Reste der römischen Forumsanlage zum Vorschein. Am Standort des alten Polizeipostens an der Hauptstrasse konnten hingegen interessante Strukturen aus nachrömischer Zeit wie Gruben und Gräben gefasst werden, ein Gewölbekeller und Mauern einer Gartenanlage. Südlich der Vindonissastrasse im Gebiet des Tierparks konnten Reste von römischen Gebäuden, eine Grube mit Töpfereiabfall, ein neuer Aufschluss der Stadtmauer und die westlich davon liegende Ostmauerstrasse beobachtet werden; daneben kamen aber auch neuzeitliche/moderne Strukturen zum Vorschein, wie Reste einer grossflächigen Mergelgrube, ein Bewässerungskanal mit dem dazugehörigen Schwemmwiesenniveau und ein Kiesbelag. Im Weiteren wurden auf Kastelen Reste einer bereits bekannten römischen Badeanlage angetroffen. Zudem konnten zwei restauratorische Projekte an den Monumenten, bei einem der beiden Vierecktempel auf dem Schönbühl und an der Curia, von uns begleitet bzw. dokumentiert werden. Schliesslich fanden 2017 zahlreiche Befliegungen mit Drohnen statt, die aufgrund der Trockenheit sehr gute Resultate lieferten.

Neben zahlreichen Baubegleitungen, die die Kaiseraugsster Equipe das ganze Jahr über beschäftigten – an der Landstrasse, im alten Dorfkern und in der Nordwestunterstadt –, fand nur eine einzige Flächengrabung in der Flur «Auf der Wacht» statt. Nach dreijähriger Grabungspause kam dort im Berichtsjahr ein weiterer, sehr gut erhaltener Töpferofen zum Vorschein. Neben den Grabungsarbeiten wurden vom Grabungsteam auch einige Prospektionen, Neuvermessungen, Begehungen und Dokumentationen von Trockenabzeichnungen durchgeführt.

2017 fand die Publikumsgrabung zum neunzehnten Mal in Folge statt. Dabei kamen zwei besondere Funde zum Vorschein: ein Beschlag mit Vulvadarstellung und ein Hundeschädel mit auffälligen Schnittspuren.

Die Grabung «MFH Heidemurweg 28» von 2015 in Kaiseraugst gab Anlass, den derzeitigen Wissensstand zum Wehrgraben des *Castrum Rauracense* aufzuarbeiten. Wahrscheinlich wurde auf allen nicht vom Rhein geschützten Seiten des um 300 n. Chr. errichteten *Castrum Rauracense* ein Wehrgraben gebaut. In der ersten Phase war er als Sohlgraben mit zusätzlich abgetieftem Vorgelände geplant, wurde aber noch während der Bauzeit anders ausgeführt. Etwa um 330 n. Chr. wurde die Geländestufe wieder eingeebnet und dabei wurde der Graben als flacher Spitzgraben gestaltet. Bereits um die Mitte des 4. Jahrhunderts wurde der Graben wieder verfüllt; seine Aufgabe steht möglicherweise mit der wieder einsetzenden Besiedlung des Gebiets ausserhalb der Mauern während der constantinischen «Erholung» oder «Nachblüte» in Zusammenhang, die keine erneute Befestigung des *Castrum* notwendig machte.

Die Untersuchung der Tierknochen aus der Verfüllung eines Sodbrunnens in der Region 17C auf der Wacht in Kaiseraugst liefert Hinweise auf verschiedene Aktivitäten in diesem Quartier der Nordwestunterstadt, die um die Mitte des 3. Jahrhunderts n. Chr. datiert werden: lokale Tierzucht, eine Hundeplage oder -epidemie, Horn-, Fell- und Hautnutzung sowie drei in Gefangenschaft gehaltene Braunbären, die am ehesten für Tierhetzen im Amphitheater eingesetzt wurden. Ein Vergleich mit anderen zeitgenössischen Brunnenverfüllungen aus Augusta Raurica zeigt einige Parallelen.